

## PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



## PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx

# El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## LA SISA DE CERILLAS

Entre los asuntos que hoy llaman más la atención en toda España, se encuentra el escandaloso robo de cerillas fosfóricas, cuyo artículo de primera necesidad para todas las familias es caro y malo, y amén de esto al público se le *sisa* un 20 por 100 en la mercancía oficial, puesto que oficial es la venta de un efecto estancado, el cual arrendó la Hacienda pública á una Sociedad, subrogada en los derechos del Estado por ese contrato.

En pleno Parlamento se denuncia la *sisa*, palabra suave que sin duda conviene al decoro del templo de las leyes; pero el diccionario de nuestra rica lengua define que *sisa* es *hurto*, robo de artículos de consumo, etc. etc.

En el *Diario Oficial de las Sesiones* consta la tan ruidosa y sensacional del 8 de este mes en el Congreso de señores diputados, y á instancia del Sr. Bergamín, distinguido jurista y miembro de la Cámara, se dió publicidad del documento siguiente, leído por dicho señor:

«Estados de las sisas de fósforos en 1898-99.—Caja de la clase núm. 1: debe contener 90 cerillas; contiene, por término medio, de 70 á 74; *sisa* por caja, 16 cerillas; por gruesa, 2.304; total de sisas al día por el promedio de gruesas, 10 millones 137.600 cerillas; total de sisas al año, cerillas 3.700.224.000, que forman 347.243 gruesas.

«Caja de la clase número 2: debe tener 75 cerillas; contiene de 50 á 54; *sisa* por caja, 25; por gruesa, 3.168; al día, en promedio de gruesa, 13.939.200 cerillas; al año, 5.087.808.000, que forman en conjunto 706.640 gruesas.

«Caja núm. 3: debe tener 75 cerillas; contiene de 50 á 56; *sisa* por caja, 25; por gruesa, 3.168; por día, 6.969.400; al año, 2.543.904.000, que forman 353.320 gruesas.

«El importe total de la *sisa*, según este estado, suma para la Compañía la enorme cantidad de 7.183.213 pesetas, de las que hecha la deducción de dos millones importe de materias primas, resulta un beneficio neto para la Compañía por concepto de sisas de cinco millones de pesetas.»

El Sr. Villaverde, ministro de la Hacienda pública, declaró que, sin poner en duda los datos particulares aportados por el diputado Sr. Bergamín, en el Ministerio no se conocían oficialmente quejas, denuncias ó cosa parecida; es decir, que nada sabía de la *sisa* el supremo jefe de la Administración económica.

## CRÉDITOS DEL SOLDADO ESPAÑOL

El *Liberal*, *El Nacional* y otros periódicos se hacen eco de las dificultades con que luchan los repatriados de Cuba para el cobro de sus créditos.

He aquí lo que dice *El Liberal*:

«La compulsión de abonarés de los cuerpos disueltos de Cuba lleva trazas de no acabar nunca, con gravísimo perjuicio de miles de personas á quienes se les adeudan cantidades por el ramo de Guerra.

«Las reiteradísimas excitaciones que sobre este asunto se nos vienen haciendo, nos mueve á llamar vivamente la atención del general Azcárraga, en cuya rectitud y fama de justiciero confían tanto los interesados, en cuyo nombre hablamos.

«La precipitación con que se hizo en Cuba la entrega de abonarés á todos los cuerpos, especialmente á los disueltos, fué causa de que los capitanes cajeros incurrieran, á pesar suyo, en faltas que ahora sufren los poseedores de esos abonarés.

«Muchos de esos documentos, especialmente los del 7.º tercio de guerrillas, los del Centro de escuadrones de Matanzas y los del batallón de voluntarios movilizados de la Habana, no confrontan con los talonarios que obran en la Comisión liquidadora de Aranjuez, debido á esa precipitación en las operaciones de caja de que hemos hablado.

«Hace ya nueve meses que se instruyó expe-

diente en averiguación de la legitimidad de esos abonarés, informaron los asesores militares en vista de las declaraciones favorables de los capitanes cajeros, pero esta es la fecha en que los abonarés están por compulsar.

«Pendientes de esta compulsión hay infinidad de personas que, haciendo gastos y sacrificios permanecen en la Península esperando una resolución que jamás llega.

«¿No cree el señor ministro de la guerra que todas esas dificultades desaparecerían con sólo disponer que los capitanes cajeros de los cuerpos citados fuesen á Aranjuez, y ellos mismos hiciesen la compulsión?»

«Algo de esto tenemos entendido que se dispuso por la subinspección de Ultramar, pero pasan los meses y la orden no se cumple.

«Tome, pues, cartas en el asunto el general Azcárraga, y atienda una petición tan justa como la que por nuestro conducto le dirigen centenares de perjudicados.»

## CRÓNICA PARISIENSE

Incendio del Teatro francés.

El Teatro francés «ha vivido.»

Ayer juéves, á las doce y cinco minutos de la tarde, mientras varios artistas se preparaban para la «matinée» que había de empezar á la una y cuarto, el grito de ¡fuego! se oyó en los alrededores del edificio que se halla en la calle Richelieu. Algunos minutos después las llamas brotaban de todas las puertas y ventanas, y á la una y media la bellísima sala del teatro, su «foyer», la escalera principal, todo había desaparecido.

Mlle. Henriot, de 23 años de edad, artista de rarísimo talento, pereció en medio de las llamas. Se cuentan 17 heridos y contusos.

Ya no quedan rastros de ese teatro que fué una de las glorias de Francia y donde se encontraban tantas maravillas del genio francés. Es una pérdida irreparable en estos momentos sobre todo en los que la Exposición va á abrir sus puertas.

Se trata de habilitar inmediatamente una sala para que los extranjeros que vengan á visitar esta capital puedan conocer á los grandes artistas que han interpretado las producciones de los grandes dramaturgos franceses.

Deploramos esta catástrofe que priva á Francia del templo consagrado al arte dramático. Ciertamente el edificio será en breve reconstruido. Pero aquellas tablas que pisaron los grandes actores franceses, aquella sala en cuyos umbrales se repercutía el eco de tantas joyas literarias, todo ha desaparecido, y artistas y público deploran tan irreparable pérdida.

Otra vez la venta de Canarias

El Sr. Silvea se ha encontrado una vez más en la necesidad de desmentir la noticia de la venta de las islas Canarias á Inglaterra. No sabemos que interés pueda mover á los que esparcen noticias tan absurdas.

Ciertamente un pueblo puede vender colonias que le sean ó le parezcan inútiles, pero no se ha visto jamás un gobierno ceder espontáneamente una parte de su territorio nacional.

Canarias forma parte integrante del territorio nacional, tanto como las islas Baleares ó como las provincias de Cadiz á Zaragoza.

Basta hojear cualquiera geografía para ver que las islas Canarias no están consideradas como una colonia, sino como de las 49 provincias de que se compone España y que se hallan administradas como una provincia: En Francia poseemos un equivalente exacto de Canarias; la isla de Córcega. ¿A quién se le ocurriría llamar la Córcega una colonia y tratarla como objeto de cambio por un territorio del Congo ó del lago Tchad?

Muchos hombres de Estado son naturales de Canarias; podríamos nombrar algunos, entre los contemporáneos, que ocupan los puestos más eminentes en España. Les causaría tanta extrañeza como cólera el que se les dijese que

su país no es un pedazo de la misma España que es una simple dependencia de la que pueden disponer los gobiernos según les convenga en sus diferentes combinaciones diplomáticas. Inverosímiles en todo tiempo, esas noticias de cesión, en estos momentos son aún más inverosímiles tratándose de un gobierno como el de ahora que con tanta energía y actividad se ocupa en la regeneración de España,

A. SAISSY.

## NOTICIAS GENERALES.

### DE LA PROVINCIA

En Boletín oficial eclesiástico extraordinario se ha publicado la siguiente circular episcopal:

«Esta mañana Nuestro espíritu ha sido asaltado por un gran dolor. En la iglesia parroquial de Santa Cruz, de esta ciudad, ha sido robado un copón que contenía algunas Sagradas Formas, y aunque no podamos cerciorarnos de lo que de ellas se ha hecho puesto que en el Sagrario ha quedado otro al que podían ser trasladadas; sin embargo, todo ha de temerse de la sacrilega audacia de los robadores á quienes no detiene la majestad augusta del Tabernáculo ante el cual se postran los católicos para ofrecer sus adoraciones y plegarias á Jesús Sacramentado que tiene allí su residencia. Sin duda el desgraciado pertenece al gremio de la Iglesia, recibió el santo bautismo, profesó la fé de Cristo, y se habrá alimentado con el Pan Divino, siquiera en los días que el candor de la inocencia suele hacer mas dulces y apacibles. ¿Cómo se habrá depravado tanto su corazón? ¿Por qué habrá desaparecido la fé de su alma? ¿Qué misterio de perversidad es éste que tales atentados produce contra la Religión?»

Lloremos el sacrilegio nefando, ofrezcamos á Dios expiaciones dolorosas, enfervoremos nuestro amor y veneración á la Sacratísima Eucaristía, y roguemos mucho á la infinita Misericordia para que se apiade de quien tal delito perpetró, á fin de que se convierta y viva, y si evade la justicia humana, no caiga en manos de Dios vivo.

Al mismo tiempo admiremos la inefable caridad de este Dios que para hacerse accesible á nosotros ha descendido tanto, y para que pudiésemos unirnos con El así como el amor ansía, veló su magestad en un sacramento que está expuesto á todas las perfidias del hombre.

Deseando congregar al pueblo fiel para estos actos de público desagravio, disponiendo que durante tres días se rezen las Letanías Mayores y estación en Nuestra santa Iglesia Catedral en todas las parroquiales en las de Comunidades Religiosas, y en todas aquellas en donde hay Reservado. Estas plegarias se harán con exposición mayor ó menor, al arbitrio de los respectivos rectores ó superiores, quienes además fijarán los días en que hayan de verificarse, procurando en todo la mayor oportunidad.

Dada en Palma, el día 11 de Marzo de 1900.—  
† El obispo de Mallorca.»

—El domingo último, en Porreras, dos jóvenes estaban arreglando un mechero de un aparato de gas acetileno, y estalló el depósito de carburo, quedando los dos individuos heridos.

—Venciendo el día 1.º de Abril próximo un trimestre de intereses de la deuda perpétua al 4 por 100 interior y exterior é inscripciones nominativas de igual renta, el señor Delegado de Hacienda de esta provincia, ha dispuesto en una circular que se admitan en la Intervención desde el día 25 del mes actual hasta á fin de Abril inmediato, el cupón correspondiente á dicho vencimiento y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas del 4 por 100 de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é ins-

trucción pública y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia.

#### DE LA PENINSULA

Según parece por lo que publican varios periódicos de la península, se ha puesto en circulación una remesa de billetes falsos de 100 pesetas del Banco de España.

Para conocimiento de nuestros abonados y á fin de que conozcan fácilmente dichos billetes, vamos á señalar las diferencias de confección que ofrecen respecto á los legítimos.

En los falsos el grabado es sumamente grosero, tanto en el anverso como en el reverso del billete, y especialmente en el retrato de Jovellanos y en la figura de Mercurio.

El color de la tinta del anverso, en el billete falso, es más oscuro y con matiz verdoso, en tanto que en los legítimos es azul.

Todo el grabado del reverso es tan deficiente que difícilmente se confunde con el de los billetes legítimos.

El papel se compone de dos hojas y la cinta se halla interpuesta entre éstas, mientras que en los legítimos es aquél de una sola hoja y lleva la cinta intercalada en la pasta.

Los transparentes ó marcas de agua están hechos en el billete falso por presión, en tanto que los legítimos están hechos al fabricarse el papel.

Los tipos de la numeración son diferentes, y además la tinta del falso es morada en la numeración de los extremos y verde claro en la del centro, mientras que en los legítimos es negra en la de los extremos y verde oscuro en la del centro.

—El duque de Roca ha presentado las siguientes adiciones al proyecto de tabacos:

La Sociedad Arrendataria del monopolio de tabacos se obliga á comprar anualmente en España durante dos años cuarenta millones de kilogramos de producción nacional en reemplazo del que ahora importa del Brasil y Hungría, abonando aquí los mismos precios.

De los cuatro millones se adquirirán tres de tabaco produciendo en las provincias del Mediodía y Levante y uno en las del Norte.

Todo el tabaco que se produzca en España más de esos cuatro millones de kilogramos no podrá venderse y será considerado como contrabando.

—Por Real orden transmitida al ministro de la Gobernación por el de la Guerra, se ha dispuesto para el mejor servicio en el reconocimiento de reclutas y más especialmente en el de observación de útiles condicionales, que dichos reconocimientos sean practicados por los oficiales de la reserva retribuida del ejército que posean el título de doctores ó licenciados en medicina y cirugía y hayan ejercido el cargo de médicos provisionales de Sanidad militar.

—Una persona caritativa que ha fallecido en Marsella, ha legado cuatro millones de francos para la erección y sostenimiento de un hospital de tuberculosos, pero con la condición de que sean religiosas las encargadas de su asistencia; y habiendo autorizado el Consejo de Estado la aceptación de aquella cantidad, se encargarán de dicho hospital las Hermanas de San Vicente de Paul.

#### SECCION LOCAL

De cada día van detallándose más los daños causados en los almendrales por la última nevada; gran cantidad de fruto cuya vida ó muerte no podía precisarse en los primeros momentos, ha resultado totalmente perdida. Por eso está tan abatido, y con razón, el ánimo de los agricultores, á quienes no les queda hoy, aparte de la almendra, otro cultivo verdaderamente lucrativo.

La cosecha de granos,—que, aunque no los produzcamos en este término en suficiente cantidad para exportarlos, contribuyen en gran manera al sostenimiento de las familias agrícolas,—tampoco se presenta este año de la manera próspera que todos deseáramos. La mayor parte de los sembrados languidecen y amarillean por falta de agua, y todo hace presagiar una pésima recolección si no les salva á tiempo una benéfica lluvia.

Anoche llovizó algunos momentos, continuando encapotado esta mañana; pero el agua que ha caído la creemos muy insuficiente para penetrar el suelo. De esta opinión deben participar también los campesinos, porque aguardan todavía con impaciencia algún regalo de

las nubes, que por cierto no llevan traza de mostrarse liberales.

El miércoles por la tarde llegaron á esta ciudad dos de los coches automóviles traídos recientemente á Mallorca como modelos por D. Emilio de la Cuadra, director de la Compañía General Española de automóviles.

El pueblo en masa se agolpó á su paso en todas las calles para conocer la aplicación práctica de esta moderna construcción, que llama mucho la atención y está destinada á prestar utilísimos servicios. No creemos que Felanitx, donde existen muchas carreteras estrechas y en bastante mal estado, (gracias á quien tiene la culpa) sea población donde se introduzca por ahora el servicio de los automóviles; pero por lo que vemos en los periódicos de Palma, hay probabilidades de que los adquieran en la capital y en algún otro pueblo.

Los expedicionarios permanecieron aquí una hora y salieron para Manacor á cosa de las seis, precisamente en el momento en que regresaban á sus casas los campesinos con sus carros de labranza. Esta circunstancia hizo muy posibles algunas desgracias, pues las caballerías espantadizas dieron mucho que hacer á sus conductores, ocurriendo varios accidentes sin consecuencias lamentables.

En la madrugada del martes falleció repentinamente en su domicilio de esta ciudad nuestro buen amigo el terrero mayor de faros jubilado D. Miguel Carbonell.

Habia permanecido muchos años en el faro de Porto-Colom, y á esa circunstancia debíase que residiera en Felanitx, donde contaba con generales simpatías.

Reciba su familia nuestro pésame.

Por orden del Alcalde se hizo un pregón declarando responsables á los padres de los desmanes que cometan los chiquillos ya apedreando con honda ó sin ella, ya haciendo rodar aros por el interior de la población. Esta medida se hacía ya muy necesaria, porque habíamos llegado al caso de que nadie pudiera salir á la calle sin que se viera acosado por una avalancha de mozalvetes, que necesitaban para sus juegos toda la vía.

Del descalabro general que ha sufrido la cosecha de este año en todos los puntos productores de almendra, nos han dado patente confirmación los comerciantes de esta ciudad con la rápida subida del precio del almendron. Como las existencias son ya escasísimas, todos los propietarios rechazan las ofertas del comprador, esperanzados de obtener todavía mayor producto. De manera que ha sido muy común esta semana no quererse escuchar proposiciones de venta á menos de 98 pesetas el quintal; á cuyo precio tal vez no tarde en llegar, porque la cotización ordinaria no se aparta de él mas que por tres ó cuatro pesetas.

Nuestro Ayuntamiento ha acordado declarar incursos en el recargo de segundo grado ó sea de 12 por 100 sobre sus cuotas, á los contribuyentes por consumos que adeuden los tres primeros trimestres del corriente año y no los hayan satisfecho en el plazo de tres días que señaló.

El día 10 de Abril se celebrará un sorteo extraordinario de la lotería nacional, para el cual se han emitido 10.000 billetes á 250 pesetas, divididos en décimos á 25. El primer premio será de 100.000 pesetas.

Dentro breves días llegarán á Palma el ex-ministro de Gracia y Justicia y Diputado á Cortes por esta provincia D. Antonio Maura y el marqués de Tenerife general Weyler con

objeto de pasar unos cuantos días al lado de sus respectivas familias.

El Sr. Alcalde de Inca ha hecho anunciar, por medio de pregón, á los habitantes de aquella localidad que mañana se celebrará con música é iluminaciones el título de ciudad recientemente concedido á dicha villa.

En Manacor estará abierta desde el día primero al seis de Abril próximo el servicio de la parada de caballos sementales del Estado.

*Es Pagés Mallorquí* en su número correspondiente al día 10 del actual, contiene el siguiente

Sumario.—La falta de contabilidad rural.—El manganeso en los abonos.—El pro y el contra del gorrión. V.—Higiene de las casas de campo.—Entre madó Pixedis y Madó Maciana. Primera conferencia sobre sa educación que convé dar á ses seues fies.—Importancia de la cria de las aves de corral.—Para conservar huevos.—Las Escorias Thomas y los terrenos calcáreos.—Folklore balear. Tradicions populars mallorquines. Com es qu' en sa Corema tocan vespres abans de mitx die. Sa cuca de sa mola. Per que es que no convé tayarse es pel de s' esquena. No convé dexar perdre res.—Variedades.—Contra las heladas.—Medio para extinguir las hormigas y orugas de los árboles.—Conservas alimenticias para el ganado.—El trabajo de las abejas.—Propiedades de la sal en la alimentación del ganado.—El gusano de seda en Francia.—El veneno de las serpientes.

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10 de Marzo

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió lectura á varias instancias en las que se solicita la reforma de fachadas y construcción de casas, acordándose pasen unas á informe de la Comisión de obras de este Ayuntamiento y las otras á informe del Sr. Ingeniero Jefe de caminos de esta provincia por lindar con la carretera de Lluch á Santañy.

Terminado el plazo concedido por el ayuntamiento para que todos los contribuyentes de este municipio hicieran efectivas sus respectivas cuotas que adeudan por consumos y gremial del corriente ejercicio la Corporación acordó que se decreten los apremios de primer grado á todos los contribuyentes morosos.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Nos complacemos en honrar las columnas de nuestro periódico con la memoria del virtuoso finado Hermano Miguel Maimó, que nos ha sido entregada por uno sus más íntimos amigos de esta ciudad. Dice así:

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

A las seis de la mañana del Domingo 4 del corriente, descansó en el Señor el anciano y ejemplarísimo Hermano Miguel Maimó (1) el primero de los miembros de la Congregación de S. Alfonso M.º de Ligorio fundada en esta ciudad por el celoso é ilustrado sacerdote Rdo. Sr. D. Miguel Sureda, de feliz memoria.

Su dichosa muerte es mas para envidiar que no para llorar; cumpliéndose adecuadamente en él el oráculo del Espíritu Santo: La muerte de los santos es preciosa á los ojos del Señor.

Cuanto le visitaron durante su penosa enfermedad y contemplaron mas tarde su cadáver venerando, todos unánimemente admirados y conmovidos, manifestaron ardientes deseos de experimentar en si mismos la suerte feliz de aquella alma que veian partirse de este mundo aguardando con tanta paz y seguridad su hora postrera; y que consideraban poco después de su feliz tránsito llena de méritos y de gloria en la mansion celestial.

Y si, como está escrito, la muerte es el eco de la vida, *Talis vita finis ita*, ¿cuál debía ser la de aquél que siempre y en todas partes habia tenido sus ojos fijos en ella, y á ella habia encaminado directamente todos sus pensamientos, palabras y acciones?

Con frecuencia se le oia decir durante su vida: «Nunca ocioso, siempre ocupado en algo de provecho: ¡Oh tiempo precioso que pasa y no vuelve más! ¡Cuanto pagarían los condenados de sola media hora de ese tiempo que ahora desper-

(1) Conocido vulgarmente en esta ciudad con el nombre de En Miquel Basecell.

dician tan fácilmente los mundanos!» Y era esta su máxima favorita con la que solía entretener y regalar á cuantos le trataban y visitaban.

Sin duda que él que así hablaba, correspondía puntualmente con sus obras, pues que nunca se le vió ocioso, ni tampoco distraído en lo más mínimo del negocio de su eterna salvación. Nada ni nadie le apartaba de la presencia de su Dios ni del pensamiento de la eternidad.

Y, si es igualmente sentencia del Espíritu Santo, que allí donde estuviere inclinado el árbol allí mismo caerá y permanecerá al cortarlo, ¿en qué parte debería caer y permanecer este precioso árbol plantado en la casa del Sr. junto a la corriente de las aguas de la divina gracia y siempre creciendo tan derechamente hacia su Criador y Sr.? Solo á la verdad en las manos del Dios vivo y justísimo Remunerador, podía aparecer frondoso y glorioso cargado de hermosas flores y de preciosísimos frutos.

¿Que temor pues ni que congoja de ninguna clase debía causar la muerte en un alma que así se hallaba aparejada para morir, y que para ello suspiraba con las más vivas ansias?

Está escrito también, que las almas de los justos están en las manos de Dios, y que no les sobrevendrá el tormento de la muerte; parece de verdad que mueren á los ojos de los insensatos mas ellos viven en santa paz. Y así efectivamente debió suceder en el caso presente.

Todo está hecho, le oí decir cual otro Apostol en los últimos días de su enfermedad; todo lo tengo pedido al Sr., solo suspiro por la corona de gloria que sin duda me dará Dios, justo juez de vivos y muertos. Y ¡cuanto tarda esta mi hora por tanto tiempo suspirada!

In domum Domini ibimus contestó gozoso al empezarle á su presencia el psalmo *Lætatus sum.....* y también: *Ita desiderat anima mea ad te Deum fontem vivum* al empezarle el otro psalmo *Licut cervus desiderat etc.*

Era de notar en él, que sin haber estudiado jamás el idioma latino comprendía claramente muchos textos y capítulos enteros de la Sagrada escritura, así del antiguo como del nuevo testamento, y los citaba y explicaba frecuentemente en sus pláticas y conversaciones familiares.

Sobre todo expositaba á las mil maravillas el primer psalmo de David: *Beatus vir qui non abiit in consilio impiorum etc.*, que con frecuencia solía repetir, sacando de su contesto profundas reflexiones y utilísimas consideraciones, nacidas de la luz con que el Señor le iluminaba en su frecuente y subida oración y del celo siempre ardiente en que se abrasaba por el bien de las almas.

Así, pues, con tales exclamaciones y suspiros salidos del fondo de su corazón, cuando no podía con la lengua, pasó toda su enfermedad ese buen Hermano y modelo de religiosos, edificando á todos con su ejemplo y sin que se le escapara la más mínima queja ni experimentara la más leve impaciencia ni turbación de ninguna clase.

Siempre tranquilo y sereno, lleno de esperanza y de consuelo, de deseos y ansias de unirse con su Dios; de manera que nada ciertamente tuvo que hacer con él el enemigo infernal, que tanto suele esforzarse para perdernos en semejantes ocasiones, puesto que toda su vida lo había despreciado y gloriosamente vencido.

Y si desgraciadamente la primera vez que fué sacramentado apenas pudo percibirse, por haberse agravado repentinamente su enfermedad, no quiso Dios privarle de tan dulce consuelo en sus últimos momentos, haciendo que mejorara notablemente y como por ensalmo, pudiendo así disponerse convenientemente el día siguiente, llena su alma de júbilo, para recibir de nuevo y hospedar por última vez en su corazón á su dulcísimo y celestial esposo, y entretenerse luego con El en dulces y amorosos coloquios, como acostumbraba en sus comuniones ordinarias, en las que fué siempre edificantísimo.

Tampoco quiso despedirse de este mundo sin haber antes abrazado tiernamente á su amado superior, á quien miró siempre como á su verdadero padre y estuvo siempre obedientísimo, encargándole sobremanera la paz y unión entre todos, y el celo infatigable por el bien y prosperidad de la Congregación.

Y de este modo, después de haber edificado á todos en vida y en muerte, en la salud y en la enfermedad, de palabra y con el ejemplo, durmióse tranquilo en el Señor, para despertarse luego de tan dulce sueño en la patria de los vivientes, en la Jerusalén celestial.

Y si la memoria del justo es eterna, ¿como podrá ser jamás olvidada entre nosotros la memoria de aquel que pasó por todas partes haciendo bien á todos, y derramando cual nube benéfica tan abundante lluvia de palabras, consejos, exhortaciones y ejemplos?

Su cadáver continuamente visitado todo el día en la capilla de la Congregación, en la que estuvo expuesto; el notabilísimo acompañamiento á su última morada, compuesto de la Rvda. Comunidad Parroquial, de los Padres y Hermanos de la Congregación, de los individuos de la Conferencia de San Vicente de Paul, de la que fué siempre fidelísimo socio, de los escolares asistentes á las aulas de la misma

Congregación, y de otros muchos amigos, y finalmente la conmoción general de todo el pueblo y el inmenso gentío nunca visto que se aglomeró en las calles de esta ciudad, deseoso de darle su última despedida, fué una prueba elocuentísima del alto y elevado concepto que de él tenían formado, aprecio y concepto que jamás se borrará del corazón de todos los felanigenses sin distinción, y de cuantos le conocieron y trataron. «Si este Hermano no está en el cielo, ¿quién irá allá?» repetían todos al ver pasar á su cadáver.

¿Quién me diera ahora poder ponderar el raro ejemplo de sus virtudes, principalmente de su modestia y humildad, de su castidad y caridad!

Siempre deseó la vida escondida y ser contado como el menor entre sus hermanos, teniendo presente la máxima inspirada de Tomás de Kempis: «Desea ser desconocido y tenido por nada.» *Ama nesceri et pro nihilo reputari.* Soy yo, decía en repetidas ocasiones y especialmente en sus fervorosas comuniones; soy yo, Señor, el hijo pródigo que he malgastado tantas riquezas y tesoros que vos, Dios mio, pusisteis tan liberalmente en mis manos.

Siempre su presencia misma infundió respeto y gravedad, no atreviéndose nadie jamás ante su persona á pronunciar la más ligera palabra que pudiera ofender sus castos oídos, ni empañar en lo más mínimo la angelical virtud de la pureza. Nunca se le vió levantar los ojos para fijarlos en mujer alguna, ni en las vanas curiosidades de este siglo.

Y cosa notable: en estos tiempos de perversidad, en que el mundo malea las obras más santas y las más rectas intenciones, jamás lengua alguna intentó mancillar su honra, ni menos-cabar su limpia fama. No solamente los buenos sino también los indiferentes y hasta los mismos impíos, que no se recataban de zaherir á la misma religión católica, respetaban su buen nombre y hacían justicia á su honestidad.

Siempre, finalmente, en su caridad fué delicadísimo, no permitiendo jamás que á su presencia se tocara en lo más mínimo la fama del prójimo, en quien descubría siempre la imagen de su Dios, y á quien consideró siempre como á su propio hermano.

Se fué de este mundo, sin haber dado á nadie el más mínimo motivo de disgusto, ni excitar en ningún corazón la envidia, el odio ni rencor. Todos le amaban entrañablemente y él amándolos igualmente á todos y con mayor amor, que se extendía principalmente á sus propias almas.

Movido de este celo formó desde joven reuniones espirituales, ya en su propia Congregación ya en otros puntos particulares en los que siempre se le vió tomar parte muy activa, dando á todos instrucciones sumamente sencillas al par que provechosísimas en el verdadero arte de la propia santificación.

En este mismo sentido trabajó eficazmente para que estas mismas reuniones se establecieran en otros varios pueblos de esta isla, y con celo infatigable las visitaba con bastante frecuencia, y no pocas veces á pié cubierto de polvo y sudor iba á predicar y dar en ellas Ejercicios espirituales.

Y no contento con esto, frecuentemente reunía en casas particulares á personas de toda condición hombres y mugeres y á todos sin distinción ni reparo, repartía el pan de la palabra de vida, y les enseñaba como debían cumplir cada uno con los sagrados deberes de su estado.

Otras veces le vi salir con el mismo intento por las casas de campo de esta población, dando varias tandas de Ejercicios espirituales en los barrios más poblados dejando á todos admirados de su saber y virtud.

También se le vió predicar en distintas ocasiones á las mismas religiosas de hábito que de vez en cuando le invitaban deseosas de oír sus saludables instrucciones y avisos espirituales.

Tenia el mismo una hermana, religiosa de la Congregación de las hijas de la Caridad llamada Sor Sabina Maimó que vive todavía si bien por milagro por ser de estremada longevidad; y que ha sido hasta el presente digno modelo de religiosas ejemplares, mereciendo sus virtudes y olor de santidad desempeñar el cargo de Visitadora general de dicha Congregación despues de haber sido por espacio de 25 años Superiora local de la Casa de Pollensa, en donde actualmente reside.

A ella de una manera especial daba nuestro buen hermano frecuentes y saludables avisos, y con ella se entretenía con espirituales y fervorosas conversaciones á semejanza de los Santos hermanos carnales, y también religiosos, el glorioso S. Benito y la bienaventurada Sta Escolástica.

De manera que nadie puede decirse que estuviere exceptuado de su benéfica influencia, ya en público ya en privado, ya fuere sacerdote ya religioso, ya de un estado ya de otro cualquiera que fuera su elevada posición social.

Y no solo de palabra sino también por escrito procuró á todos el bien del alma. Su precioso libro *Meditaciones dos veces impreso y otras tan-*

tas agotado, el librito titulado *Documentos de perfección* también agotado; el otro de copillitas de las dos banderas agotado igualmente en sus tres ediciones, y otro tratadito de la existencia de Dios, además de otros muchos documentos de perfección y cartas espirituales todas llenas de sana doctrina y sólida piedad y de una manera particular la obrita titulada *Diligencia espiritual para conducir pasajeros a la patria celestial*, son y serán siempre testimonio irrefragable de su notable erudición religiosa y de su celo incansable por el bien de las almas. El tiempo que de ahí le sobraba después de haber cumplido con los deberes de buen religioso, lo empleaba en trabajos manuales, dando últimamente la preferencia á las obras de palmito que labraba con suma diligencia, destinando todo su producto en limosnas á los pobres, que reportaba con su propia mano en el atrio de su casa y en los días señalados al efecto; y también á la Conferencia de San Vicente de Paul, en la que como ya he dicho, tomó siempre parte activa.

Así pues empleó toda su vida este bienaventurado varón, que á no dudarlo ha sido hallado inmaculado á los ojos del Señor: y que jamás fué tras el oro y sus riquezas de este siglo, sino en busca de su Dios y Señor; y que bien merece por ello ser alabado y venerado de todos.

Dios que nos dió el día de Domingo para nuestro descanso quiso descansar de sus fatigas en este mismo día al que incesantemente había trabajado para su gloria y provecho de las almas. Y este es, Sr. Director, uno de los primeros y óptimos frutos de la Congregación de S. Alfonso M. de Ligorio que de una manera tan modesta y humilde como el pequeño grano de mostaza se inició en ésta el año 1886, y que afortunadamente vemos hoy convertida en árbol corpulento y frondoso extendiendo su ramaje por distintos puntos de nuestra isla y ostentando en todas partes copiosos y abundantes frutos.

Felanitx y la Congregación con tan sensible pérdida se ve privada de uno de sus hijos más apreciados ante Dios y ante los hombres y de una de las glorias que más le honraban y enaltecían.

Que la divina y adorable Providencia continúe dispensándole su protección paternal; y que vaya de cada día multiplicando sus hijos modelos, y dándonos á gustar nuevos frutos de santidad, á semejanza del que hemos podido saborear pues tanto tiempo, con la presencia de tan virtuoso Hermano, que acaba de despedirse de nosotros, y solo para esperarnos y orar también para nosotros mismos en la patria común y eternal de la santa Sion.

Felanitx 16 Marzo 1900.

Un felanigense amigo

## El Graphos

ANTONIO G. ESCOBAR

Aparatos, artículos y productos para la fotografía.

Cinematógrafos desde 200 pesetas.  
Fonógrafos y gramófonos.—Últimos modelos.  
Películas nacionales y extranjeras.  
Cilindros en blanco é impresionados en la casa.  
Inmensos surtidos.—Precios económicos.  
Salón de audiciones.—Gabinete cinematográfico.  
Fonógrafo completo con 10 cilindros 75 pesetas.

Escribir á D. Antonio G. Escobar

2, Victoria, 2 Madrid.

## Electricidad sin Motores

COMPañIA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2, Oquendo 2, —SAN SEBASTIÁN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías efectivas. Ptas. 0,02 por hora.

|               |     |   |   |   |      |   |   |
|---------------|-----|---|---|---|------|---|---|
| Idem          | 10  | » | » | » | 0,05 | » | » |
| Idem          | 16  | » | » | » | 0,07 | » | » |
| Arco voltáico | 200 | » | » | » | 0,50 | » | » |

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—precio 350 pesetas—hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica.

SAN SEBASTIÁN.

## PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

## GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más infimo precio hasta los de varillage de nacar de todos colores.

En perfumeria, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumeria y Guanteria del Teatro.

## GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de laton son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos días.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al infimo precio de 70 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

## ALMACENES MONTANER

2—Sindicato—2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

## Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la to y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

## AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

## Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Marzo á 30 pesetas uno divididos en décimos á 3 pesetas.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers' y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentada es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals llibrerias de Palma.

## EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerias; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una série de *cuentos populares*.

## DIETARIOS

y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

## ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

## TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, toallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.

## ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la *Gastralgia*, la *Dispepsia* en sus diferentes manifestaciones, la *dilatacion estomacal*, los *vómitos biliosos*, las *digestiones dificiles*, los *dolores estomacales* antes ó después de las comidas, los *catarros gastro-intestinales* y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor  
Plaza Coll-Palma

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

## Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

## Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces y toda clase de licores.

Tip. Felanigense.